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《爵迹》：全真人CG什么鬼？

别人家的CG要拟真，到了小四手里偏要假。放着范冰冰、吴亦凡、陈学冬、陈伟霆、郭

采洁、林允等一众高颜值团本尊不要，非要把人物都变“模型”不可。

《爵迹》讲述了在奥汀大陆这个神秘的世界里，一场王爵与使徒们为了真相和荣誉的

燃魂之战。为配合魔幻的故事画风，这一号称开拓了全亚洲影坛先河的“全真人CG”特效

还挺有讲究，需要在开拍前，将扫描点布满演员们的脸部与全身的主要部位，并利用三维

扫描系统重建他们的面部及身体模型，将真人扫描成1：1的3D数字人物，精度可精确到毛

孔。据官方宣传，使用的是《阿凡达》《蜘蛛侠》《星球大战》系列的同款扫描系统，并由亚

洲最大动画制作公司原力动画和《阿凡达》团队Profile工作室分工合作完成建模、动作捕

捉、场景及后期。

听上去就很贵？但仍然没想到最烧钱的竟然是范爷的头发！在一个“鬼山莲泉”仰天

长啸的镜头中，一头秀发披散开的视效特别带感。范冰冰笑说：“一开始为了省钱都是盘

头，后来成为王爵后才开始披头。”对此，郭敬明也证实：“很多电影里人物的头发都是一片

片贴上去的，而范冰冰头上大概有9000多根引导曲线，整个有超过四十万根毛发。其实真

实的人一般也就八万到十万根，但是你按真实的去做的话看起来是很稀薄的，所以必须加

大数量。加大数量后，渲染量就会成倍增长，处理时真的很痛苦。”

赚足了观众好奇的同时，各位演员也是初次尝试这种类型的电影。穿上黑色紧身的动

态捕捉服，夏天太热也不能脱下，否则要重新输入感应点，在动捕现场进行无实物表演听

来也让人犯尴尬症。在上海站的路演现场，饰演冷血“幽冥”的陈伟霆表示乐在其中：“戴

上设备拍摄后，表情就变成了最重要的焦点，我还不停地问导演，连瞳孔放大或变小都能

捕捉吗？大家可以留意一下这部片里的特写，有一天导演给我看了自己演的一个片段，很佩

服这项技术。”CG在好莱坞已经很常见了，但这么高强度、高密度的CG还是挺凶残的。相

比起平时需要刻意考虑两三台机位，为了镜头表演，陈伟霆觉得在本片中，庞大的机器数

（360度60台摄像头）反倒能让他无视它们的存在，专心表演。

承包了《高达SEED》《翼年代记》等片的日本著名ACG配乐大师梶浦由记操刀、韩红

实力演唱主题曲……说了这么多高配，以为小四这次要放大招了？然而，正片效果出来后不

免令人失望，和承诺过的会不会差太多？满屏的僵硬和不协调，有如橡皮人，更别说皮肤质

感了。不禁想问，与其这样，何必动用如此重磅的明星资源，直接做动画不就好了？

《湄公河行动》：用生命拒绝特效

和“全用特效”的丧心病狂相比，“全不用特效”一样令人咂舌，尤其是一部改编自真实事件的警

匪动作片。

取材自2011年震惊世人的“10·5湄公河案件”。两艘中国商船在湄公河金三角流域遇袭，船上13

名中国船员全部遇难，这起境外惨案令林超贤导演心痛，同时也是一个不一样的素材：“用我拍摄警

匪片的经验，把真实的案件和商业电影结合起来创作。”

为此，导演率剧组赴金三角地区搜集资料，与当地警察深度交流，对整个事件进行了详细了

解；编剧团队还以纪录片的形式记录下了主犯糯康庭审的全过程，并从一线干警身上借鉴了很多人物

特征。长达三年的筹备，整理出了几十万字录音资料。这起大案的起因和结果有很多人知道，但该片

是首部挖掘抓捕过程的影视作品。在搭建场景之初，同样赴金三角地区进行了实地考察，并一一记录

下当地人的日常穿着与金三角地区建筑的特点做参考。片中的绿色电灯和帮派分子佩戴的首饰等道

具，都是导演从泰国旧货市场搜罗的“战利品”。

到了实际拍摄时，只能说，是更加如假包换的真实。连银幕形象向来man爆的张涵予都叫苦：“有

一场在山洞里的戏，里面的积水最浅都到膝盖，水里还有很多虫子。我们就跟导演说直接回北京租个

棚，拉上一块背景拍，拍完了做特效就行了。但导演直接拒绝了，坚持实景拍摄。”

该部电影得到了公安部的支持，拿到了“境外持枪”许可，因此很多演员和工作人员在拍摄现场

甚至要穿着真正的防弹衣进行拍摄。例如，张涵予需要穿着防弹衣、拿上手雷和上了子弹的枪，背负

着将近20公斤的装备跟狗赛跑、和人打架。

“我对这部电影和对我自己的要求一样高，所以，我可能同时也把这样的要求放到了所有演员

身上，我要求他们都能像真正的战士一样去战斗，纵使面对艰难也不能后退。”看来，最战士的一位莫

过于和林超贤导演第三次合作的彭于晏了。还记得在《激战》《破风》中，彭于晏被虐得多惨吗？娱乐

圈出了名，一部电影多一项技能点的名号不是白来的，继体操、手语、拳击、功夫、自行车等“证书”之

外，本片中彭于晏趁开机前接受了枪械训练、与缉毒犬相处等连串特训，并学习了泰文及缅甸语。据

悉，剧组还请来了泰王保镖负责演员们的动作训练，包括射击、近身格斗等项目。

一个揶揄导演“是想把演员都弄伤，然后自己来演”，一个知晓彭于晏其实是“享受着被我‘蹂

躏’的感觉，是一个非常喜欢去磨练自己的演员”，剧组从上到下都透露着一股追求极致的硬汉气

息。拒绝特效，才是一场最真实的“真人秀”。

有一种特效，叫朴素而真诚的心
【文/张晓雯】  


